
 

 

我有一个愿望 
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 人一生都会有一些愿望。愿望有大大小小的、形形色色的；有成为现实的，也有化为泡

影的；有经过自己努力实现的，也有通过外界帮助而成真的。人类社会正是因为不断有各式

各样的愿望才有了发展的动力，正是一些愿望的实现，社会才得以发展。 

 国家图书馆善本部与高校古委会《典籍与文化》杂志社联手，为那些莘莘学子、那些热

爱优秀文化的人们、那些渴望获得知识的下一代实现了一个他们共同的愿望——听国内外一

流专家学者的讲座。这个讲座在我国最大的信息和知识集散地——国家图书馆举办，被命名

为“典籍与文化”系列讲座，是免费的，全开放的，而且有工作人员热情地服务。 

 我是讲座的服务者之一，同时也是听众之一。在开办 50 期讲座的一年多里，无论是作

为服务者还是作为听众，我都曾产生过很多愿望。其中有些愿望实现了，有的愿望正在实现

过程中，有些愿望还没有成真，今后还会不断生出新的、更“奢侈”的愿望。 

 确实，在馆领导及相关部门的大力支持下，在善本部的不少同人不惜牺牲休息时间，不

计任何报酬在幕前幕后兢兢业业地努力工

作下，在讲课老师精心准备、听众热情参

与、讲座取得良好社会效果的情况下，我

的一些愿望才得以实现： 

    我希望听众越来越多。结果，从第一

讲的十余人发展到现在的二、三百人，工

作人员则乐不知疲地为后到的听众在拥挤

的场地安插椅子。更加可喜的是讲座内容

即将以书本形式和网络版形式与更广泛的

受体见面； 

 我希望不但听众多，而且愿意莅临做讲座的老师多。结果，现在已有主动要求做讲座的

老师，还有欣然多次莅临做讲座的； 

 我希望拥有相关的设备。结果，新椅子有了，扩音、录音设备有了，投影仪有了；…… 

每一个愿望的实现都意味着这个系列讲座的变化、进步。 

 我也有一些愿望还没有实现： 

 我希望本馆的同人，尤其是善本部的同人们能利用这个近水楼台，但来听讲的同人实在



太少； 

 我希望讲座形式多样化，为听众提供更多的互相交流的机会，达到教学相长的目的。比

如，引进类似案例的教学方法，由主讲老师提出问题，引导大家讨论，然后总结。或由几位

相关专业的老师作主旨发言，听众参与讨论等等，但现在的讲座还只有一种形式； 

 我希望这个讲座今后能延伸出一个学术论坛，“讲座+论坛”也许会使这里成为未来专家

学者的摇篮；…… 

 这些随着时间的推移不断产生的还没有实现的愿望，应该成为我们今后努力的方向。办

讲座也需要与时俱进，也需要不断创新。“敦煌与丝路文化”系列讲座的成功开办是一次创

新的结果。我的愿望是有更多、更好的讲座不断涌现出来，所有的讲座都办得红红火火，满

足更多人的愿望。 

 


